

























berarti sekali. Warga masyarakat Wonosalam memaknai budaya tersebut sebagai acara selamat dan wujud rasa syukur mereka kepada Tuhan Yang Maha Kuasa atas limpahan berkah dari hasil panen yang melimpah sepanjang tahun ini. Sebelum adanya kenduren durian di Wonosalam yang dulu-dulunya tidak semeriah sekarang, masyarakat Wonosalam juga menggelar lomba kontes durian dan hias durian tetapi acara tersebut tidak semeriah saat acara akbar kenduren durian Wonosalam. Karena acara lomba hias durian hanya bentuk acara kecil-kecilan, berbeda dengan acara akbar seperti kenduren durian seperti sekarang ini. Acara kenduren ini menarik sekali karena pada umumnya kenduren atau acara hajatan biasa masyarakat umum menyebutnya dan bentuk hidangan yang di bagikan kepada masyarakat berupa nasi, lauk pauk dan jajanan pada umumnya. Tetapi tidak jika di kecamatan Wonosalam, acara hajatan akbar ini hidangannya berupa tumpeng durian yang berbentuk raksasa dan disitu durian di tata serapi mungkin hingga membentuk seperti nasi tumpeng.



kenduren durian. Tidak ada paksaan sama sekali dari pihak pemerintah kecamatan dalam meminta masyarakatnya untuk ikut berpartisipasi dalam acara tersebut, masyarakat Wonosalam memberikan sumbangan durian secara suka rela, karena bagi masyarakatnya sendiri sumbangsih mereka dalam acara kenduren juga merupakan bentuk amal atau sedekah mereka atas hasil panen yang melimpah setiap tahunnya.

## **2. Lokasi Kenduren Durian Wonosalam**

Lokasi yang dijadikan tempat berlangsungnya acara kenduren durian Wonosalam adalah lapangan olahraga Kecamatan Wonosalam. Mengapa lapangan ini dijadikan tempat berlangsungnya acara tersebut, karena dari penuturan warga sekitar lapangan ini luas dan dapat menampung ribuan pengunjung yang datang baik dari dalam Wonosalam maupun luar kecamatan Wonosalam. Lapangan olahraga Wonosalam juga di rasa baik oleh masyarakat sekitar karena lapangan tersebut letaknya sangat strategis, lapangan tersebut terletak tepat berada di Desa Wonosalam itu sendiri, dimana dekat dengan tempat beribadah (musolla), dan disitu juga ada beberapa tempat peristirahatan untuk masyarakat jika mereka merasa kelelahan. Dan banyak dijumpai warung-warung penjual makanan dan minuman.











raksasa. Tujuannya untuk mengambil buah durian yang akan dibagikan kepada para peserta kenduren durian. Namun tak jarang banyak di jumpai masyarakat nakal yang datang di acara tersebut ikut memanjat langsung tumpeng raksasa durian. Walaupun sebelum acara kenduren durian berlangsung panitia telah banyak memberikan penyuluhan kepada para peserta kenduren agar tidak anarkis dan bisa tertib saat acara berlangsung. Acara kenduren durian biasanya juga di hadiri oleh pejabat dari pemerintahan kabupaten Jombang, bapak Bupati Jombang juga turut hadir untuk ikut serta memeriahkan acara tahunan yang ada di kecamatan Wonosalam ini. Sebelum puncak acara digelar biasanya ada beberapa sambutan yang diberikan dari pihak panitia penyelenggara dan juga dari pihak pemerintah kabupaten dan kecamatan.

Setelah sambutan dari pejabat pemerintahan acara berlanjut dengan kirab hasil bumi atau hasil panen masyarakat di kecamatan Wonosalam.



Peserta atau pengunjung yang ikut memeriahkan acara kenduren durian Wonosalam berasal dari penjuru kota atau kabupaten di Jawa Timur, bahkan ada juga yang berasal dari provinsi Jawa Timur. Biasanya pengunjung yang datang dari luar kota jauh sebelum acara kenduren durian Wonosalam digelar sudah datang di Wonosalam, bahkan menurut salah satu penuturan seorang warga beliau mengatakan kalau ada pengunjung yang datang dari luar kota mereka sudah mempersiapkan semaksimal mungkin, terkadang ada juga yang sampai-sampai menyewa kos-kosan atau kontrakan rumah untuk tempat tinggal mereka selama mereka berada di Wonosalam. Keseruan acara kenduren durian semakin tahun semakin ramai dan sangat meriah hal itu dibuktikan dengan antusiasme baik dari masyarakat Wonosalam sendiri maupun masyarakat yang datang dari luar Wonosalam.

Pelaksanaan kenduren durian Wonosalam sangat menarik. Ada sesuatu yang unik dalam acara tersebut, sebuah gunung tumpeng raksasa yang berisikan ribuan buah durian yang diperebutkan oleh ribuan orang. Tetapi hal itu tidak menyurutkan antusiasme dan semangat warga untuk berebut tumpeng durian. Karena kita tahu sendiri buah durian merupakan salah satu buah yang memiliki nilai jual yang sangat tinggi (mahal), biasanya buah ini kebanyakan hanya bisa dibeli oleh kalangan kelas ekonomi menengah keatas. Dan moment ini juga menjadi salah satu berkah



kita harus memakai sepatu saat acara kenduren durian berlangsung karena acara kenduren durian Wonosalam digelar bertepatan dengan musim hujan. Dimana pada saat itu keadaan lapangan saat musim hujan tiba pasti becek dan berlumpur tak jarang lumpur-lumpur akan mengotori kaki para pengunjung jadi sebaiknya apabila kita ikut serta dalam acara tersebut lebih amannya memakai sepatu untuk melindungi kaki kita.

#### **4. Makna Kenduren Durian Bagi Masyarakat Di Kecamatan Wonosalam Kabupaten Jombang**

Tujuan awal penelitian ini dilakukan adalah ingin mengetahui bagaimana masyarakat di kecamatan Wonosalam memaknai kenduren durian Wonosalam. Dari situlah penelitian berlanjut sampai proses penggalian data, peneliti mencoba mengambil beberapa informan dari warga sekitar yang mengetahui dan ikut berpartisipasi dalam acara kenduren durian Wonosalam. Makna sendiri adalah sebuah arti, jadi pemaknaan budaya kenduren bagi masyarakat Wonosalam merupakan bentuk pengartian setiap masyarakat yang ada di Wonosalam. Semua kejadian yang ada baik itu berasal dari Tuhan maupun dari manusia pasti memiliki makna dan mempunyai arti baik untuk diri sendiri maupun orang lain. Salah satunya yang di bahas dalam penelitian ini yang berkenaan dengan Makna Kenduren Durian Bagi Masyarakat Di









dengan logika, dimana bahwasannya ibarat kita memiliki harta benda yang lebih disana juga ada hak orang lain dalam harta kita. Begitu juga dengan acara tersebut, hasil panen buah durian yang melimpah akan lebih lebih baiknya jika di buat untuk acara sedekah atau hajatan agar setiap tahunnya hasil panennya semakin membaik.

2. Sebagai alat untuk mempererat Solidaritas dan gotong royong antar warga Wonosalam.

Kenduren durian Wonosalam juga merupakan wadah masyarakat Wonosalam sebagai alat untuk mempererat solidaritas dan gotong royong antar warga desanya. Dengan adanya acara seperti ini masyarakat Wonosalam dapat kompak antar warga satu desa dengan desa lainnya. Menambah solidaritas mereka semakin baik. Sikap kegotong royongan mereka semakin terlihat.

Seperti yang di ungkapkan Ibu Supiyah, 35 tahun seorang penjual durian.

“Kenduren durian ini mbak juga merupakan salah satu ajang atau tempat masyarakat Wonosalam untuk saling mengenal satu sama lain acara ini juga banyak memeberikan manfaat bagi masyarakat Wonosalam sendiri maupun masyarakat luar Wonosalam. Dalam acara ini juga mengajarkan kita mbak artinya gotong royong, menyatu dengan masyarakat luas. Juga melatih kekompakkan antar warga desa mbak, karena dalam acara ini kan biasanya juga ada lomba-lomba seperti adu kreatifitas menghias durian sebaik mungkin. Nah disitulah mbak masyarakat belajar untuk menjalin kekompakkan.









(saya tidak sebegitu tahu mbak kalau acara kenduren seperti itu, karena saya sendiri juga jarang keluar rumah, bagaimana mbak usia saya juga tidak mudah lagi, fisik saya juga juga tidak sekuat anak-anak muda sekarang, paling saya hanya dengar-dengar saja kalau mau ada acara seperti itu. Kalo kamu tahu mbak mending tidak usa ikut mbak, kalau ikut ya harus siap-siap berdesakan, orang yang datang di acara itu saja orng dari mana-mana mbak, ribuan orang tumpah ruah jadi satu disitu)

Nampaknya dari penuturan bapak tersebut beliau kurang tahu masalah kenduren durian. Dan informan tersebut terlihat juga jika beliau tidak seberapa ikut campur dengan acara tersebut, hal itu terlihat dari percakapan peneliti dengan informan.

Siang itu peneliti berhenti di pasar daerah Wonosalam untuk beristirahat sejenak. Disitu peneliti bertemu dengan seorang ibu-ibu penjual es tebu, peneliti mencoba untuk mengajak ngobrol ibu-ibu itu. Ibu itu terlihat senang dan sangat ramah kepada pembeli, beliau sedikit bercerita mengenai keluarganya. Kemudian peneliti berusaha juga menggali data dengan ibu tersebut, peneliti menanyakan tentang kenduren durian Wonosalam. Lalu ibu tersebut memaparkan semua sepengetahuan beliau, beliau bernama Ibu Sumi usia 47 tahun.

“ duh mbak kalau ada acara kenduren mbak jalanan macet total di Wonosalam, lawong pengunjungnya datang dari mana-mana kok mbak. Sampek-sampek ribuan yang datang kesini. Tapi menarik lo mbak kalau di lihat itu antusiasme pengunjung sama semangatnya itu lho, meskipun kalau berebut durian itu anggota tubuhnya sering berdarah mbak kena kulit durian yang tajam-tajam itu tapi masih aja tetep banyak minat warga yang berkunjung kalau ada acara itu, saya juga heran kok, padahal itu yang datang dari jauh-jauh lo mbak. Sampek kadang itu ada















diperbaiki, panitia acara tersebut berusaha keras untuk menutupi lubang-lubang kesalahan yang terjadi di waktu pertama kali acara tersebut digelar. Belajar dari kesalahan di tahun-tahun sebelumnya, acara tersebut sudah ada peningkatan dari segi keamanan, ketertiban dan kemeriahan acara mbak. Dan begitu seterusnya samapai saat ini”.

“budaya tersebut merupakan wujud rasa syukur masyarakat Wonosalam kepada Tuhan Yang Maha Kuasa atas potensi alam yang melimpah yang ada di Wonosalam. Kenduren durian itu sendiri buah duriannya berasal dari swadaya masyarakat yang ada di Wonosalam, adapun kepanitiaan yang dibentuk pada acara tersebut berasal dari tokoh masyarakat dan perangkat desa di kecamatan Wonosalam. Dan pemilihan kepanitiaan murni diserahkan kepada pihak kepala desa yang bersangkutan. Acara tersebut tidak hanya masyarakat lokal yang berperan penting, tetapi juga ada campur tangan dari pihak pemerintah kabupaten Jombang. Dan setiap tahun pemerintah kabupaten Jombang memberi anggaran dana untuk acara kenduren durian Wonosalam tidak kurang dari 100 juta. Dana tersebut nantinya akan dikelola oleh panitia kenduren durian Wonosalam untuk memeriahkan acara tersebut. Akan tetapi disisi lain mbak banyak oknum-oknum yang tidak bertanggung jawab yang memanfaatkan moment tersebut. Seperti contoh pedagang durian nakal yang menjajakan durian yang berasal dari luar wilayah Wonosalam akan tetapi mengatasnamakan durian Wonosalam. Dari pihak perangkat desanyapun ada juga yang berbuat curang mbak, seperti halnya membeli durian diluar Wonosalam untuk memenuhi jumlah durian yang ditentukan. Namun hal itu sudah dianggap biasa karena dalam setiap acara besar pasti ada oknum-oknum yang memanfaatkan acara tersebut.

“Tahun depan acara tersebut akan kembali diadakan mbak pada tanggal 26, 27 Maret 2016 mbak, kalau sampeyan mboten repot ngge gak popo ndelok mreng. Dan insya'allah akan lebih meriah lagi, karena akan ada acara terbaru yaitu minum susu sapi bersama yang akan diadakan sebagai bentuk pengenalan terhadap masyarakat luas bahwa wonosalam bukan hanya terkenal dengan buah duriannya akan tetapi masih ada potensi yang lain yang patut untuk dicoba dan diperkenalkan pada masyarakat luas. Dan harapan saya pribadi mbak sebagai kepala desa Wonosalam. saya mempunyai keinginan kuat untuk menggerakkan masyarakat berpikir lebih jauh tentang program berkelanjutan buah durian. karena saya rasa budaya ini hanya bersifat sementara dan tidak berkelanjutan. Banyak usulan dari teman-teman perangkat berkenaan dengan program berkelanjutan budaya kenduren durian Wonosalam diantaranya dengan memberikan program penanaman



berupa ajang kontes buah durian dan tanaman lokal juga lomba menghias buah durian untuk setiap desa yang ada di kecamatan Wonosalam. Acara ini di gelar setiap satu tahun sekali. Semakin tahun acara ini semakin meriah, dan akhirnya pada tahun 2011 kali pertama adanya kenduren durian Wonosalam. Dan sejak tahun 2011 itu semakin tahun acara tersebut banyak menarik minat dan antusiasme pengunjung yang datang dari luar kota bahkan ada juga yang datang dari luar Jawa Timur. Acara tahunan ini sangat menarik bila di lihat secara mendalam. Sebuah acara kenduren tahunan yang ada di kecamatan Wonosalam kabupaten Jombang yang hidangannya berupa buah durian yang dibentuk seperti tumpeng raksasa dan di perebutkan oleh ratusan bahkan hampir ribuan orang yang rela untuk berdesak-desakkan hanya untuk berebut buah durian. Tak jarang banyak para pengunjung yang terluka akibat terkena kulit buah durian yang tajam. Kadang juga ada beberapa pengunjung yang nakal dan berbuat anarkis, mereka sengaja memanjat gundukan tumpeng raksasa durian dan di lempar ke bawa dan itu menyebabkan pengunjung yang berada di bawa terluka, bahkan ada dari penuturan informan jika jari tangan salah satu temannya sampai terputus akibat terjepit buah durian. Tapi hal itu tidak menyurutkan antusiasme dari pengunjung, bahkan setiap tahun pengunjung yang datang semakin banyak. Tidak heran jika



pada saat acara tersebut digelar jalanan sepanjang kawasan Wonosalam macet total.

Acara tersebut juga mendapat dukungan dari pemerintah kabupaten Jombang. Acara kenduren durian di kecamatan Wonosalam juga mendapatkan dana dari kabupaten, para panitia penyelenggara acara tersebut diambil dari para perangkat desa yang ada di kecamatan Wonosalam. Dari pihak pemerintahan setempat juga jauh-jauh hari telah mempersiapkan acara tersebut secara matang. Bahkan ada dari para pengunjung yang datang dari luar Jawa Timur, mereka pun juga telah tiba di Wonosalam jauh sebelum acara kenduren durian digelar. Bahkan ada yang sampai rela menyewa kontrakan atau kost-kosan untuk tempat tinggal sementara. Untuk buah duriannya sendiri yang dipergunakan dalam acara pesta kenduren didapatkan dari hasil swadaya warga desa yang berada di kecamatan Wonosalam. Menurut pemamparan salah satu informan buah duriannya tidak hanya dari swadaya masyarakat tetapi juga ada dari pihak pemerintahannya sendiri yang mendatangkan dari luar. Dan jumlah buah durian yang dipergunakan saat acara kenduren durian Wonosalam berjumlah sama dengan tahun saat acara pelaksanaannya. Semisal pada tahun 2015 acara tersebut digelar, maka jumlah buah durian yang digunakan juga sejumlah 2015 buah durian. Tentunya ada acara-acara yang lain saat perayaan acara kenduren durian Wonosalam.

Selain acara puncaknya tersebut biasanya satu minggu sebelumnya juga banyak pertunjukkan seni yang disuguhkan. Seperti halnya acara jalan sehat, kontes kambing, orkes dangdut dan juga ada pertunjukan dari kesenian kuda lumping. Kesemuanya acara itu dilaksanakan di lapangan kecamatan Wonosalam. Saat acara berlangsung pejabat pemerintahan kabupaten Jombang juga turut hadir dan ikut memeriahkan, acara kenduren durian Wonosalam juga di buka langsung oleh bapak Bupati Jombang.

Dari acara kenduren durian Wonosalam tersebut ada sisi positif dan negatif yang dapat diambil. Dari sisi positif budaya tersebut cukup bagus dan menarik, mampu menarik minat dan antusiasme pengunjung yang datang dari luar. Dari kenduren durian Wonosalam juga kecamatan Wonosalam lebih dikenal masyarakat luas sebagai gudang penghasil buah durian. Budaya dan tradisi yang menarik dan perlu dilestarikan. Dari sisi negatifnya sendiri, acara kenduren durian Wonosalam menyebabkan munculnya beberapa oknum-oknum yang mengambil kesempatan saat acara tersebut berlangsung. Seperti halnya para penjual buah durian, mereka menjual buah durian yang didatangkan dari luar Wonosalam tetapi mengatas namakan durian Wonosalam.



Ada beberapa makna yang terkandung dalam kenduren durian di kecamatan Wonosalam kabupaten Jombang, yakni sebagai berikut:

1. Sebagai wujud rasa syukur masyarakat Wonosalam atas hasil panen buah durian yang melimpah sepanjang tahun.
2. Sebagai alat untuk mempererat Solidaritas dan gotong royong antar warga Wonosalam.
3. Sebagai bentuk sedekah bumi masyarakat Wonosalam.
4. Ajang memperkenalkan potensi alam kawasan Wonosalam.

Dengan melihat adanya kenduren durian di kecamatan Wonosalam kabupaten Jombang, peneliti menggunakan teori fenomenologi Alferd Schutz yang dirasa relevan dengan pembahasan peneliti kali ini mengenai makna kenduren durian bagi masyarakat kecamatan Wonosalam kabupaten Jombang. Dimana dalam teori fenomenologi berusaha mencari pemahaman bagaimana manusia mengkonstruksi makna dan konsep penting dalam kerangka intersubuyektifitas (pemahaman kita bahwa dunia dibentuk oleh hubungan kita dengan orang lain).

Fenomenologi berasumsi bahwa orang-orang secara aktif menginterpretasi pengalaman-pengalamannya dan mencoba memahami dunia dengan pengalaman pribadinya. Bentuk umum proses sosial adalah dengan interaksi sosial karena interaksi sosial merupakan syarat utama terjadinya aktifitas-aktifitas sosial.

Interaksi sosial merupakan hubungan-hubungan sosial yang dinamis yang menyangkut hubungan antara orang-orang perorangan, antara kelompok-kelompok manusia maupun antara orang perorangan dengan kelompok manusia. Seperti halnya yang terjadi pada masyarakat wonosalam, berawal dari interaksi kepada masyarakat satu dengan yang lain dan kemudian memunculkan gagasan atau ide-ide baru yang sebenarnya patut untuk diimplementasikan kepada khalayak umum.

Sebuah fenomena kenduren durian wonosalam mempunyai histori yang panjang, tetapi peneliti mencoba menyimpulkan dari beberapa sumber menjadi satu kesatuan dimana kenduren durian wonosalam dikenal oleh masyarakat secara luas sejak empat tahun yang lalu dan baru dikenal oleh masyarakat luas sejak dua tahun terakhir. Fenomenologi menjadi alat analisa peneliti dalam penelitian ini karena menurut peneliti bila dikaitkan antara kondisi atau keadaan yang ada dilapangan cukup relevan.

Seperti yang dikatakan diatas bahwa Fenomenologi berusaha mencari pemahaman bagaimana manusia mengkonstruksi makna dari suatu keadaan yang berasal dari sebuah proses interaksi sosial dan memunculkan keadaan baru dimana masyarakat menemukan sebuah trobosan untuk menyatukan seluruh lapisan masyarakat yakni dengan adanya acara kenduren durian wonosalam. Fenomenologi juga berasumsi bahwa orang-orang

secara aktif menginterpretasi pengalaman-pengalamannya dan memahami dunia dengan pengalaman pribadinya. Sebuah catatan yang memang murni adanya dalam realita masyarakat Wonosalam yang mana masyarakat satu dengan masyarakat lain saling bertukar ide dan pengalaman untuk memunculkan sebuah kegiatan yang nantinya dapat membantu perekonomian warga Wonosalam dan menjadi daya tarik masyarakat luar untuk berkunjung ke Wonosalam.

Sebuah acara yang tak asing lagi ditelinga masyarakat Jawa Timur dan menjadi moment yang wajib dikunjungi oleh pecinta durian diwilayah sekitar kota Jombang khususnya. Dalam acara tersebut masyarakat seakan terhipnotis oleh tumpeng raksasa buah durian yang menjadi idaman para peserta, mereka saling tindih, saling dorong, bahkan tidak sedikit dari mereka ada juga yang terluka terkena kulit buah durian yang memang terkenal mempunyai duri yang cukup tajam dan kuat. Sungguh sebuah fenomena yang unik mengingat pada era masyarakat saat ini lebih mengidolakan atau menginginkan sesuatu yang bersifat instan.

Namun dalam acara kenduren durian wonosalam masyarakat seakan kehilangan status soial mereka dan berbaur menjadi satu memperebutkan buah durian yang sebenarnya mereka sendiri mampu untuk membelinya. Akan tetapi suasana satu tahun sekali dan atmosfer yang ada seakan bisa membakar masyarakat

